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‘Si no trabajamos, no comemos’, aseguran locatarios

Debido al retroceso a Fase 2, solamente chacarería puede
vender productos ‘esenciales’ en Feria Diego de Almagro

Pero continúa necesitando ayuda:
Valeria Segura agradece los aportes de
nuestros lectores en lucha contra el cáncer
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LOS ANDES
Gigantesco incendio
afectó a planta de filtros
de Codelco Andina
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LOS ANDES
Se abrió el periodo de
matrículas en Centro de
Educación para Adultos
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Director Cesfam Putaendo:
Acusa engaño en
publicación vinculada a
Compañía Minera
Vizcachitas Holding
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Fase 2 echó todo por tierra:
Cumpleaños 138º del
Cuerpo de Bomberos
no será celebrado hoy
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Club Arturo Prat:
Rama de pesca y caza se
ilusiona con futuro mejor

 Pág. 10

SANTA MARÍA
Primera Encuesta
Comunal de Violencia
contra las Mujeres
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RETROCESO MALDITO.- El retroceso a Fase 2 de Transición vuelve a golpear fuerte a
los comerciantes de la Feria Diego de Almagro, quienes la mañana de ayer protagoniza-
ron sendas protestas en la Plaza de Armas, frente a la Municipalidad, y frente a las ofici-
nas de la Autoridad Sanitaria en San Felipe. El motivo: la imposibilidad de trabajar debido
a que con la cuarentena los fines de semana, la tradicional feria ha tenido que reducir
drásticamente sus puestos para cumplir con la normativa sanitaria, permitiéndose solo la
venta de productos ‘esenciales’ de chacarería, pero no las ferias de bazar y paquetería y
de antigüedades.PUTAENDO

Carabineros detuvo a
sujeto que atemorizó a
vecinos con disparos
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Feriantes protestan
exigiendo les dejen
trabajar el domingo
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   Marco López Aballay
        Escritor

‘Yo soy Miguel Ángel, WeoN,
conóceme WeoN’

El amanecer es bullicio-
so. Un auxiliar paramédico
me saluda y ordena que es-
tire el brazo, me toma la
temperatura y la presión y
pregunta si he orinado, vo-
mitado o defecado. Las tres,
le digo, y anota feliz como
si se tratara de una tarea
para la casa. Enseguida se
dirige al paciente de al lado:
un anciano que parece un
esqueleto. Habla en un idio-
ma desconocido y se queja
cuando siente la aguja en el
estómago. Me pregunto en
qué momento llegó y quié-
nes lo instalaron al lado
mío. El resto de pacientes
duerme.

Cuando llega el desayu-
no veo rostros alegres y tris-
tes. La auxiliar de cocina me
dice que tiene órdenes de no
darme colación, y mientras
me sumerjo entre las sába-
nas recibo la llamada de mi
madre quien sagradamente
me habla todas las maña-
nas. Le digo que me encuen-
tro bien: hoy me harán unos
exámenes y después me da-
rán el diagnóstico definiti-
vo. Por lo que alcanzo a en-
tender, ella y mi hermana
están confinadas y no se
sabe hasta cuándo.

A las diez en punto una
señorita me ordena subirme
a una silla de ruedas y jun-
tos viajamos a la velocidad
de la luz hacia la dimensión
desconocida.

Estoy recostado en la
entrada de un túnel de plás-
tico, y antes de ingresar me
inyectan el material de con-

«No me preocupa el
grito de los violentos, de
los corruptos, de los des-
honestos, de los sin ética.
Lo que más me preocupa
es el silencio de los bue-
nos». Martin Luther
King.

Esta frase que proba-
blemente hemos visto
muchas veces, captura la
realidad de nuestro tiem-
po. Lo increíble es que, a
pesar de todo, nos en-
contramos congelados y
tranquilos ante actos
deshumanos, esto quiere
decir que el individualis-
mo no ha sabido aneste-
siar nuestras almas muy
bien.

Ya es conocido por to-
dos, el lamentable episo-
dio ocurrido con nuestra
máxima autoridad local.
Las imágenes difundidas
por un mediocomunal, la
cual tuvieron repercusio-
nes a nivel nacional, evi-
denciaron la agresión a
una persona en situación
de calle de la cual no
quiero entrar en más de-
talle debido que, ya di-
mos mucho de qué ha-
blar como comuna.

De la bofetada de la
cual deseo explayarme,
es la que recibió nuestra
educación comunal. Una
bofetada fuerte y sin pie-
dad. Pero ojo, esta vez
no fue en el rostro de
ningún profesor, peor
aún, fue una bofetada al
alma de toda una comu-
nidad escolar, al ente-
rarse de manera fortui-
ta la suspensión de fun-
ciones de su directora al
inicio de este complejo
año escolar en plena
pandemia sanitaria.
Con lo anterior se ha ge-
nerado un gran malestar
entre los apoderados y
profesores de la comuni-
dad de la Escuela John

traste. Una vez adentro, una
voz de ultratumba me orde-
na el ritmo de respiración.
Aguante - Expire. Cierro los
ojos y un puñado de hojas
vuelve a caer sobre mi cuer-
po. Aguante. Mi cerebro
apenas procesa la orden.
Expire. El cuerpo me arde,
y mientras me escabullo
entre las hojas me encuen-
tro frente a Thich Quang
Duc, el monje budista que el
año 1963 se inmoló en la
ciudad de Saigón, protes-
tando por la libertad de cul-
to. Aguante. Tenía 73 años.
Expire. Ahora me saluda
Eduardo Miño, el militante
comunista que el año 2001
se quemó a lo bonzo frente
al Palacio de la Moneda en
Santiago de Chile. Aguante.
Desde temprano repartió
cartas a los transeúntes de-
nunciando la muerte de 300
personas por la inhalación
de asbesto. Expire. Antes de
inmolarse, se causó una he-
rida en el abdomen con un
cuchillo. Aguante. Miño
dejó tres cartas: una a su
madre, otra a sus hijos y una
tercera a la Asociación de
Víctimas del Asbesto. Tenía
50 años. Expire.

Cuando salgo del túnel
he envejecido mil años.

Mientras subimos por el
ascensor recuerdo los dolo-
res de estómago y los vómi-
tos que tuviera hace una se-
mana en mi casa en Tierras
Altas. Eran las cinco de la
madrugada y aquel día, 18
de marzo del 2020, comen-
zaba el confinamiento en

nuestro país debido a la
pandemia. Como el dolor
persistía, mi madre le dijo a
mi hermana que llamara
una ambulancia, la cual me
trajo directamente al Hos-
pital Dr. Raúl Valenzuela de
Santa Clara. El médico de
turno solicitó me hicieran
una resonancia magnética,
la cual arrojó un primer
diagnóstico de pancreatitis
aguda. La primera medida,
luego de hospitalizarme, fue
alimentarme solamente de
suero. Llevo siete días sin
probar comida y la verdad
me siento bien así (al recor-
dar los espantosos dolores
me da miedo comer).

El miedo, pienso ahora,
es un monstruo que se dis-
fraza de mil maneras hasta
que desaparecemos de su
vista. Ese bicho ha rondado
mi cabeza desde hace días.
Se mueve como una ser-
piente desde mi vientre a la
cabeza y se ríe, me muestra
sus colmillos de oro, hace
guiños con sus ojos de lagar-
to y se enfurece si lo ignoro.
Sé muy bien que me acom-
pañará en estos días mien-
tras no sepa el diagnóstico
definitivo pues presiento lo
peor. Hace dos años me
operaron, en este mismo
recinto, de cáncer colorrec-
tal y le temo a la metástasis.

Hablar de la enferme-
dad es asociarla al abando-
no, la decadencia, el dolor,
y en algunos casos, la muer-
te. La auxiliar me sonríe y
ordena que baje de la silla y
me acueste.

Kennedy sino que también
genera un clima de tensión
para todos los equipos de
gestión de las comunida-
des escolares de nuestra
comuna que se pueden ver
amenazados a futuros su-
marios arbitrarios en des-
medro de todo el esfuerzo
pedagógico realizado.

Los héroes en esta pan-
demia han sido los profeso-
res y directores, quienes han
dado lo mejor de sí mismos
y de su profesionalismo, in-
cluso exponiendo su propia
vida a pesar de las circuns-
tancias. ¿Cuál fue el pago
recibido? el «pago de Chile»
una bofetada, descabezar
una escuela y dejar a toda
una comunidad a la deriva,
una bofetada al sistema
educativo, al generar re-
uniones impositivas con los
directores de la comuna en
vez de generar un trabajo en
equipo y recoger la gran ex-
periencia de los directores
de nuestras escuelas.

Esta columna es un lla-
mado a todos los militantes
y autoridades que son parte
de la lista política del per-
sonaje emplazado, un lla-
mado a todos los candida-
tos a cargos de elección po-
pular. Enrostrarles que el
silencio y actitud pasiva
ante lo acontecido con el
ciudadano en condición de
calle y en la escuela John
Kennedy, esa actitud de es-
pectadores indiferentes los
convierte en humanos des-
humanizados, Políticos que
desplazan el centro de su
universo desde su ombligo
y vuelven su vista hacia los
demás. Es imposible que
esto mejore, pero debemos
evitar caer nosotros en este
sueño de no ver la realidad,
estamos poniendo en peli-
gro la libertad y dignidad de
las nuevas generaciones.
Gracias al estallido social de
2019 conocimos el concep-

to de Responsabilidad So-
cial, que desde hace años
vienen agitando las con-
ciencias de las organizacio-
nes sociales.

Pero esta mentalidad
responsable, esta concien-
cia de ser cómplices de un
mundo en el que unos ac-
túan mal, otros sólo miran
y los demás son víctimas, es
lo que verdaderamente hay
que cambiar y dejar de ser
cómplices por acción o por
omisión.

La máxima autoridad
comunal, está llamada a
predicar con el ejemplo, a
actuar dignamente,  hones-
tidad y recato. Aunque, na-
die es perfecto, todos nos
equivocamos y cometemos
errores. El problema, en el
ámbito de la función públi-
ca, se presenta cuando no
se actúa como se debe fren-
te al error, cuando no se
toman las medidas apro-
piadas y necesarias ante
una situación incorrecta o,
peor aún, cuando no se tra-
ta de un «error» sino de un
acto hecho de manera vo-
luntaria, con plena inten-
ción partidista. No preten-
do desconocer que existen
políticos o autoridades va-
liosas y comprometidos
con su trabajo, pero sí de-
seo aportar algunas re-
flexiones que considero
oportunas. Desde mí con-
cepción, la función pública
requiere de múltiples virtu-
des en quienes la ejercen,
pero principalmente de-
manda un sólido zócalo de
valores, entre los cuales
destacan como imprescin-
dibles la dignidad de las
personas.

«Yo no quiero tu odio,
yo quisiera devolver sonri-
sas a tu mal. Y amarnos con
todos, cuidarnos con todos,
amarnos, cuidarnos y amar-
nos…….» Canción El retra-
to de Chile. Tata Barahona
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Locatarios de la Feria de Diego de Almagro exigen poder trabajar los domingos

El dirigente Miguel Torres dialoga con la jefa de la Autoridad
Sanitaria, Claudia Abarca.

Maikel Ortega, locatario de la
Feria de Diego de Almagro.

Trabajadores se manifestaron pacíficamente en la Plaza de Armas pidiendo una respuesta
de la municipalidad.

Una treintena de locatarios que piden poder trabajar el domingo, se manifestaron frente a
las oficinas de la Autor5idad Sanitaria.

• «Si no trabajamos el día de feria, no co-
memos durante la semana», señalaron
angustiados. A lo anterior se suma una
nueva imposición como es el permiso de
la junta de vecinos del sector para poder
trabajar en días hábiles.-

Se vuelve a repetir la his-
toria, y es que con la cuarente-
na en San Felipe establecida
para los fines de semana por
estar en etapa de Transición, la
tradicional feria del domingo
de Diego de Almagro ha teni-
do que reducir drásticamente
sus puestos para cumplir con
la normativa sanitaria.

Esto es, que sólo puede
funcionar el comercio denomi-
nado ‘esencial’, y en este caso
en particular, se define para la
feria de ‘chacarería’, es decir,
venta de alimentos, frutas, ver-
duras, pescados.

Sin embargo, la cuarente-
na de fines de semana en esta
oportunidad ha vuelto a poner
en jaque a la autoridad, sobre
todo con la desprotección en
la que se encuentran las dece-
nas de locatarios de las ferias
de bazar y paquetería y de an-
tigüedades, a quienes la nor-
mativa los deja literalmente de
brazos cruzados.

Es por esto que durante la
mañana de ayer miércoles, rea-
lizaron una manifestación pa-
cífica en la Plaza de Armas,
frente a la municipalidad, para
pedir al alcalde suplente
Christian Beals, se cumpla el
compromiso que él mismo se-

ñaló el pasado 25 de enero en
reunión con los mismos loca-
tarios.

Al respecto, se debe recor-
dar que el alcalde Christian
Beals insistió en la oportuni-
dad que la Feria Diego de Al-
magro debe y tiene que seguir
funcionando: «Hemos logrado
que opere sin que se registre
ningún contagio, en especial,
entre los propios feriantes. Por
eso, la feria puede operar, in-
dependiente de la etapa en la
que nos encontremos, tomare-
mos todas las medidas y Ca-
rabineros dispondrá de los ele-
mentos para brindar la segu-
ridad que se requiera, nuestros
feriantes necesitan vender sus
productos y los sanfelipeños
comprar a precios asequi-
bles», sostuvo después de di-
cha reunión el edil (s).

No obstante la disposición
inicial del municipio, el retro-
ceso a Fase 2 cambió drástica-
mente la situación, ya que se-
gún indican los locatarios: «Se
nos dijo que no podíamos tra-
bajar». Maikel Ortega es uno
de los trabajadores de la feria
de Diego de Almagro. El hom-
bre dijo que «en este minuto
se está autorizando sólo el fun-
cionamiento de ‘chacarería’ y
tenemos otras tres ferias, ba-
zar y paquetería y de antigüe-
dades que no están siendo to-
madas en cuenta, pese a que
hemos pagado nuestras paten-
tes».

Ortega añadió que «existen

protocolos del ministerio de
Salud que fueron escritos el 8
de febrero de este año, donde
no se le niega a nadie el tra-
bajo en ferias libres, sólo que
cumplamos los protocolos de
control de accesos, toma de
temperatura, distanciamiento
físico, y eso lo hemos hecho.

«El municipio no nos está
apoyando, nos dicen que no
simplemente. Hay decenas de
familias que comen de esta fe-
ria», agregó.

TRABAJAR LOS
VIERNES

Respecto de la propuesta
que se les presentó de poder
trabajar el día viernes, Maikel
Ortega sostuvo que «el día
viernes es nefasto, hay mucha
gente que está trabajando, no
vamos a tener asistencia, no-
sotros dependemos de la gen-
te que va el día domingo. El
viernes no vamos a poder ven-
der nuestros productos. La
gente espera el día domingo
para ir a la feria, imagínese
que ya el domingo pasado fue
poca gente y significó una baja
para chacarería, ¿qué va a
pasar con nosotros?. Cual-
quier opción tenemos que de-
finirla nosotros, nuestra idea
e intención eso sí es trabajar
todos juntos, no podemos tra-
bajar fin de semana por me-
dio por turnos, porque signifi-
caría que una familia no co-
mería en una semana, o tra-
bajamos todos juntos o nada,

es así de sencillo», indicó.
Sobre si las ferias de bazar

y paquetería más la de antigüe-
dades entran en la categoría de
‘esenciales’, el locatario dijo
que «se dice que no se consi-
deran productos esenciales, yo
les pregunto: ¿es esencial para
una familia reunir fondos
como cada domingo? Para las
autoridades no es esencial que
nosotros trabajemos, a lo me-
jor nuestro producto no se
come, pero sí mi familia come
con los productos que yo ven-
do. Ese es el tema, para noso-
tros es vital trabajar un domin-
go».

Finalmente y respecto de
los apoyos ofrecidos sobre
todo con la rebaja de patentes
comerciales considerando las
bajas ventas, Ortega señaló
que «se nos ofreció un benefi-
cio de rebaja de patentes que
hasta el momento la hemos
presentado casi la totalidad de
las personas, pero no se ha
aceptado ninguna, o sea, es
una mentira de parte del mu-
nicipio decirnos, envíennos el
documento, pero nosotros se-
guimos pagando igual, la mis-
ma cantidad de plata de cual-
quier otro negocio, nosotros la

pagamos por trabajar un día».

PERMISO DE VECINOS
Tras la manifestación en la

plaza, los comerciantes se di-
rigieron hasta las oficinas de
la Autoridad Sanitaria, donde
el dirigente Miguel Torres,
presidente de la Feria 1 de Las
Pulgas, se reunió con la jefa de
la oficina local de dicha repar-
tición, Claudia Abarca.

Al término de dicho en-
cuentro, el dirigente se refirió
a la problemática que les afec-
ta, agregando un panorama
aún peor ya que si bien existía
rechazo de los feriantes a la

idea de poder trabajar los vier-
nes pero no los domingos, aho-
ra último se les está exigiendo
el permiso de la junta de veci-
nos para poder trabajar los días
viernes, existiendo temor que
por el histórico rechazo de los
vecinos a la feria, este permi-
so se les niegue.

Ayer en horas de la tarde,
casi al cierre de la presente
edición, algunos dirigentes es-
peraban reunirse con la direc-
tiva de la junta de vecinos para
obtener dicha autorización, au-
torización que por lo demás no
deja satisfechos a muchos o la
mayoría de los feriantes.

11º 32º

10º 31º

10º 29º

10º 27º
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EL TIEMPO                                                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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COLEGIO SANTA MARÍA DE ACONCAGUA
Necesita

Interprete de señas con experiencia en Enseñanza
Media (Programa de Integración Escolar) Contar con
certificación.

Profesor de Enseñanza Media de Lenguaje y
comunicación y Matemática

Enviar currículul al correo
Santamariadeaconcagua@gmail.com

COLEGIO SANTA
JUANA DE ARCO

necesita

ASISTENTE
DE PARVULO

32 HORAS
Presentar Currículum en
FREIRE 272 - SAN FELIPE

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El Trabajo. Actividades Solidarias.
Emprendimientos personales. Ollas Comunes. Noticias de tu comunidad.
Iniciativas a Beneficio o la Historia de tu Club deportivo… +56969181819,
con Roberto González Short.

Se abrió el periodo de matrículas en el Centro de Educación para Adultos
Atención de lunes a viernes de 09:00 a
13:30 en Casa Central, Maipú 463.

LOS ANDES.- Comen-
zaron las clases de forma re-
mota en la educación muni-
cipal de Los Andes. Duran-
te el mes de marzo, todos
quienes deseen regularizar
sus estudios pueden matri-
cularse en el Centro de Edu-
cación Integrada de Adultos
- CEIA Dr. Osvaldo Rojas.
Para este trámite, el equipo
del establecimiento ubicado
en pleno centro de Los An-
des atiende de lunes a vier-
nes de forma presencial.

La directora del CEIA,
Ana León, detalló que
cuentan con matrículas
abiertas en enseñanza bási-
ca, media y técnico profesio-
nal en las especialidades de
Estructuras Metálicas y
Electricidad. «La oportuni-
dad está para todos para
que completen sus estudios.
Las vacantes están en Casa
Central, Alto Aconcagua,
Barrio La Concepción, Vi-
lla María Paula, en el Cen-
tro Comunitario Pan y Ter-
nura de la Población René
Schneider. La matrícula de
todas esas sedes se hace en

El estableci-
miento
cuenta con
matrículas
abiertas en
enseñanza
básica,
media y
técnico
profesional
en las
especialida-
des de
Estructuras
Metálicas y
Electricidad.

Casa Central entre las
09:00 y 13:30 horas de lu-
nes a viernes en Maipú 463,
entre Banco Estado y la
Casa de la Cultura».

La documentación que
los alumnos deben presen-
tar, contempla el certifica-
do de estudios del último
año aprobado, la Ficha de
Protección Social, fotocopia
del carné de identidad por
ambos lados y certificado de
nacimiento. «Invitamos a
toda la comunidad de Los
Andes que no haya termi-
nado sus estudios por di-
versas razones, aquí tiene
una posibilidad real», agre-
gó la directora.

La pandemia puso mu-
chas pruebas a la comuni-
dad educativa del CEIA,
donde el equipo supo res-
ponder a los distintos re-
querimientos de sus estu-
diantes. Para este año 2021
han coordinado el acompa-
ñamiento y apoyo a sus

alumnos, a pesar de que las
clases siguen siendo de for-
ma remota.

El encargado de Convi-
vencia Escolar del estable-
cimiento, Manuel Llan-
tén, detalló: «Contamos
con una dupla psicosocial,
trabajadora social y psicó-
loga que están en contacto
permanente con los alum-
nos. Esto sumado al apoyo
en el ámbito social del CEIA
y también la entrega de ca-
nastas de alimentos de Ji-
naeb».

En el caso del material
pedagógico, quienes pre-
senten dificultades para co-
nectarse a clases de manera
remota o prefieren seguir
sus estudios con material
impreso, pueden acceder a
guías y contenido que pue-
den retirar en el estableci-
miento. «También existe el
apoyo entregado por parte
de DAEM para estudiantes
que tienen problemas de
conexión, con la entrega de
tarjetas SIM o tablets».

APOYO INTEGRAL
Por su parte la profeso-

ra de educación diferencial
de CEIA, Rosalía Del
Canto, detalló que actual-
mente se está citando a es-
tudiantes con necesidades
educativas especiales a eva-
luación, para conocer qué
apoyo van a requerir para el
presente año.

«Como equipo estamos
coordinados para ver de qué

manera podemos apoyarlos
en aula, prepararles mate-
rial que sea idóneo para los
estudiantes no solamente
para los que tienen necesi-
dades educativas especiales,
sino que involucrar un tra-
bajo más diversificado de
manera que pueda apoyar
al curso completo»

La profesional agrega
que, como propuesta dise-
ñada durante 2020 a imple-

mentar durante el presente
año, es el acompañamiento
presencial a alumnos con
otros requerimientos, para
así favorecer sus aprendiza-
jes: «Esto ya que contamos
con alumnos, por ejemplo,
del espectro autista, donde
el manejo del computador,
el estar en pantalla para
ellos no es agradable, por lo
que hay que priorizar sus
necesidades».
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Director del Cesfam Valle de Los Libertadores:

Acusa engaño en publicación vinculada a
Compañía Minera Vizcachitas Holding

El alcalde Sergio Zamora y el director del Cesfam ‘Valle de
Los Libertadores’, Juan Madariaga, acusaron un engaño en
la donación de kits sanitarios por parte de la minera a través
de la Cámara de Comercio de Putaendo.

• Juan Madariaga se mostró molesto so-
bre la aparición en la prensa de un artículo
en el que figura apoyando supuestas ayu-
das benéficas,  sin haber sido informado
antes que se trataba de un aporte de la
entidad privada que pretende explotar la
cordillera de Putaendo. «Como Salud  Mu-
nicipal no aprobamos ni tampoco recibi-
ríamos ayuda por parte de la empresa mi-
nera», señaló.

PUTAENDO.-  Como
una situación «bastante in-
cómoda» catalogó el direc-
tor del Cesfam ‘Valle de Los
Libertadores’, Juan Ma-
dariaga, el haber apareci-
do en diferentes medios de
comunicación a través de
un artículo llamado ‘Cáma-
ra de Comercio y Turismo
de Putaendo recibe kits sa-
nitarios aportados por Mi-
nera Vizcachitas’.

De acuerdo a lo señala-
do por la autoridad de salud
municipal, el contexto de
aquella nota de prensa fue
una invitación que él recibió
por parte de Carabineros
para verificar unos kits sa-
nitarios, que la entidad uni-
formada recibiría por parte
de los socios de la Cámara
de Comercio y Turismo de
Putaendo.

La información que ma-
nejaba el director es que di-
cha actividad habría sido

organizada por la misma
Cámara de Comercio y Tu-
rismo de Putaendo. Para
pésima sorpresa de él y del
municipio, luego saldría un
comunicado al respecto,
donde el jefe del Cesfam de
Putaendo aparece vincula-
do a una gestión de la Com-
pañía Minera Vizcachitas
Holding.

«El Cesfam Valle de Los
Libertadores fue invitado
para apoyar temas de sa-
lud, porque nosotros siem-
pre estamos interiorizados
en temas de salud. Nunca
nos informaron que esto
provenía desde la empresa
minera como tal. Entonces,
es una situación bastante
incómoda pues se utiliza
algo tan sensible como es la
salud con unos fines que
son contrarios a la salud de
las personas», explicó Ma-
dariaga.

Apenas apareció la pu-

blicación, el director se con-
tactó con el alcalde Sergio
Zamora para manifestar su
preocupación y rechazo a
este tipo de situaciones:
«Nuestra postura es clara
y es conocida por toda la
comunidad y es la misma
que tiene el municipio.
Como salud nosotros re-
chazamos totalmente la
instalación de faenas de
gran minería como tal. Es
un proyecto que va a gene-

rar un impacto ambiental
que está subvalorado. En
ese contexto, como institu-
ción de salud municipal no
aprobamos ni tampoco re-
cibiríamos ayuda por par-
te de la empresa minera»,
expuso el director.

Por su parte, el alcalde
Sergio Zamora recalcó

que la postura municipal
siempre ha sido de rotun-
da oposición a proyectos de
gran minería en la cordille-
ra de la Putaendo: «No
aceptamos este tipo de ma-
niobras sucias y poco
transparentes por parte de
la Compañía Minera Viz-
cachitas. Esta empresa tie-

ne un conocido prontuario
de actuar vulnerando la le-
galidad y, en este caso, se
está manchando injusta-
mente la imagen de una
institución tan prestigiosa
como lo es el Cesfam Valle
de Los Libertadores y a sus
funcionarios», sostuvo el
alcalde.
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Sigue necesitando ayuda para sus remedios y atender a su madre:

Valeria Segura agradece aportes de nuestros
lectores en su lucha contra el cáncer

SIGUE LUCHANDO.- Aquí vemos a Valeria recibiendo su quimioterapia
en el Hospital Carlos Van Buren de Valparaíso.

Valeria
Segura,

vecina de
47 años de

edad que
sigue

necesitan-
do del

apoyo de
nuestros
lectores.

Hace una semana publicamos
la historia de la sanfelipeña Va-
leria Segura Soto, de 47 años de
edad, vecina de Villa El Canelo
Nº1, quien continúa en el Hospi-
tal Carlos Van Buren de Valparaí-
so luchando contra un agresivo
cáncer. En esa oportunidad soli-
citamos el apoyo de nuestros lec-
tores, lo que generó que varias
personas le hicieran llegar recur-

sos para que ella pueda seguir con
su lucha diaria, además que tiene
que velar por su madre y los da-
ños de su casa con anegamientos.

VALERIA AGRADECE
«Quiero agradecer a las per-

sonas que me han ayudado en
esta lucha que se hace eterna,
pero que con la ayuda de Dios he
sabido sobrellevar. Aún me que-

da un mes más, pero saldrá todo
bien, agradezco también a aque-
llas personas que han cooperado
con su granito de arena en este
tiempo tan difícil que vivo, y pido
a Dios los bendiga a ustedes y sus
familias, y que ojala pueda más
gente cooperar (…) Y un favor
más, si alguna empresa pudiera
cooperarme con material para el
techo de mi casa que se llueve
todo, la Municipalidad sólo me
dio cinco láminas de zinc para un
techo de casa 45 mts. Cuadrados,
las canaletas también están rotas
y los pizarreños quebrados, la
pieza de mi mamá quedó dañada
(…) hasta hoy después de la noti-
cia de Diario El Trabajo he lo-
grado colectar $260.000, con
los cuales he comprado remedios,
hoy tuve también que comprar
sal hidratante, y a eso se suma
que mi madre no recibe pensión,
tiene que esperar a cumplir 65
años de edad para la (pensión)
del Gobierno», comentó Valeria.

Quienes quieran contactar a
Valeria o bien depositarle cual-
quier suma, hasta $1.000, pueden
llamarla al +56 9 9981 4304, y
su Cuenta RUT es: 10.532.548-
7.
Roberto González Short
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Paso a Fase 2 echó por tierra el programa de actividades:

Cumpleaños 138º del Cuerpo de Bomberos no será celebrado hoy

GRACIAS CHIQUILLOS.- Ellos son parte de la generación 1927 de la Bomba Aconcagua, muchos de sus nietos y bisnietos siguieron su ejemplo y hoy son bomberos.

SON 138 AÑOS.- El superintendente de Bomberos de San Felipe, David Guajardo, nos
muestra una de las reliquias de esta importante institución.

Hoy jueves es el día que
se había agendado a nivel
comunal para que todas las
autoridades de gobierno lo-
cal, regional y Gobernación
se unieran a las festividades
del 138º aniversario del
Cuerpo de Bomberos de
San Felipe. Muchas invi-
taciones impresas ya se ha-
bían enviado a quienes co-
rrespondía, se tenía todo un
programa y entrega de me-
dallas y demás congratula-
ciones a los bomberos des-
tacados, pero todo esto se
vino abajo, pues al pasar
hace pocos días a Fase 2 del
Plan Paso a Paso por la Pan-
demia Covid, se hace impo-
sible desarrollar tal activi-
dad.

Así lo confirmó el super-
intendente del Cuerpo de
Bomberos, David Guajar-
do, quien lamentó tener
que suspender todo el pro-
grama de aniversario:
«Para toda nuestra familia
bomberil de las siete com-
pañías, el pasar a Fase 2 es
un repentino frenazo, en
seco tuvimos que suspender
todo lo que habíamos pro-
gramado, aún así tenemos
que entender que nuestra
salud y la salud pública es
lo primero, lo que no le res-
ta valor a esta fecha tan
importante. Recordemos
que nuestro Cuerpo de
Bomberos nació con la Pri-
mera Compañía Bomba
Aconcagua, su lema es Ab-
negación y Constancia, fue
fundada el domingo 11 de

marzo de 1883, hace 138
años», recordó Guajardo.

HITOS IMPORTANTES
Según explicó el ‘Bom-

bero Mayor’, hoy ninguna
actividad se realizará, ni por
Zoom ni otra plataforma, a
lo sumo un saludo por la
frecuencia de la institución.

- ¿Qué anécdotas im-
portantes nos puede
compartir sobre el
Cuerpo de Bomberos a
lo largo de estos 138
años de servicio?

- Muchos serían, mu-
chos. Les puedo mencionar
que nuestra Primera Com-
pañía Bomba Aconcagua
tuvo en sus filas a un Bom-
bero Mártir, don Ciriaco
Olivares Gutiérrez, caído
el 23 de septiembre de 1910
en las calles que hoy son
Merced y Traslaviña.

- ¿Quiénes confor-
maron la primera Jun-
ta de Oficiales del Cuer-
po?

- Nuestra primera junta
de oficiales fue compuesta
por Gabriel Gaete, direc-
tor; Moisés del Fierro,
capitán; secretario, Julio
Figueroa; tesorero, Juan
de Dios Figueroa; tenien-
te primero Alfredo Iriza-
rri; teniente segundo
Francisco Stemann; Te-
niente Tercero Epifanio
Yarza, y ayudante Juan
Duco.

- ¿Cómo compraron
la primera bomba y
cuánto costó?

- Nuestra primera bom-
ba fue la Bomba Valparaí-
so, adquirida por $3.000
(tres mil pesos) los cuales
fueron recolectados por una
comisión logrando $1.000 y
el resto de los $2.000, con
un ‘empréstito en el Banco
de Valparaíso’, esta inci-
piente Compañía contaba
con una moderna bomba de
palanca, de acción manual
y que funcionaba con el tra-
bajo de doce hombres, ma-
terial de procedencia norte-
americana fabricada en
1856, la cual hasta el día de
hoy está en perfecto estado
de conservación y es puesta
en funcionamiento cada 11
de marzo, cuando se celebra
un aniversario más del
Cuerpo de Bomberos, sien-
do también considerado
patrimonio de la ciudad. El
radio de acción de esta no-
vel Compañía y del Cuerpo
de Bomberos, abarcaba des-
de Los Andes a Llay Llay, lo
que para estos efectos, la
empresa de ‘Ferrocarriles
del Estado’ mantenía en la
estación de San Felipe, un
carro plano disponible para
el transporte de material en
caso de ser requerido, sien-
do llamados los bomberos
de ese entonces por ‘La Llo-
rona’, vieja campana que al
tañer desde la torre del
cuartel, indicaba que había
alguna emergencia.

- ¿Cuál es la realidad
de esta Compañía hoy
día?

- Hoy nuestra Compañía

mira con  orgullo el futuro,
consolidándose a través de
sus integrantes, teniendo
como su principal norte sal-
var la vida y los bienes de las
personas, basándose en la
capacidad de sus volunta-
rios mediante la constante
capacitación en el combate
de incendios estructurales
como Compañía de prime-
ra intervención, y en la  es-
pecialidad de rescate vehi-
cular.

- ¿Cómo enfrenta el
futuro esta familia bom-
beril?

- La Primera Compañía
enfrenta su futuro con el ali-
ciente de poder contar con
un nuevo cuartel, teniendo
ya un terreno para tal efec-

to entregado en comodato
en Avenida Miraflores de
nuestra ciudad, a un costa-
do del aeródromo Víctor
Lafón, lo que esperamos
poder concretar este gran
anhelo a la mayor brevedad,
lo que nos permitirá mejo-
rar aún más nuestro tiem-
po de respuesta.

- ¿Qué desafíos son
los que como Cuerpo de
Bomberos y Primera
Compañía enfrentan?

- Los desafíos plantea-
dos son muchos, pero al
contar con una Compañía
sólida y fuerte y por sobre-
todo con un gran capital
humano que es la base de
nuestro diario quehacer,
lograremos concretar estos

importantes desafíos. En-
frentar el futuro es la cons-
tante motivación de nues-
tros integrantes, basado en
lo noble y grandioso que es
el idealismo bomberil here-
dado de nuestros fundado-
res y con los caballeros y
damas del fuego, quienes
integran nuestras filas,
nuestra Primera Compañía
ha encontrado la dignidad
del servicio que va más allá
de todos los límites, tantas
veces alcanzada por la mis-
ma muerte y sin más re-
compensa que la satisfac-
ción espiritual del deber
cumplido y sólo la gratitud
por ser un bombero sanfe-
lipeño.
Roberto González Short
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ATENCIÓN POR PRIMERA
VEZ HA LLEGADO SAN FELIPE

SI UD. SUFRE VENGA A VERME,
LE AYUDARÉ EN SUS PROBLEMAS,
NEGOCIOS, UNIÓN DE PAREJAS,
MATRIMONIOS MALAVENIDOS,
FRACASOS, PROBLEMAS LEGALES,
POCA POTENCIA SEXUAL, AMARRES
Y DESAMORES PARA EL AMOR,
PÉRDIDAS, CASAS CARGADAS O ALGÚB
MAL DESCONOCIDO, VENGA A VERME Y NO
SE ARREPENTIRÁ, "SU PRESTIGIO Y SERIEDAD

LE RESPALDA", 100% GARANTIZADO
¡Venga hoy mismo y cambiará su vida!

CARTA TAROT $ 3.000 -
CONSULTA ESPECIAL $ 5,000
De lunes a sábado de 10:00 a 20:30 horas

ATIENDE EN SU CASA PARTICULAR

CALLE LA TROYA 705  SAN FELIPE

 953326680
NO CONFUNDIR CON SIMILARES

AVISO: Por robo quedan nu-
los cheques desde Nº
4558251 al 4558300, Cta.
Cte. Nº 70478481 del Banco
de Crédito e Inversiones, Pla-
za San Felipe, a nombre de
Parroquia Inmaculada Con-
cepción Santa María.       10/3

AVISO: Por robo quedan nu-
los cheques desde Nº
4533751 al 4533800, Cta.
Cte. Nº 70663955 del Banco
de Crédito e Inversiones, Pla-
za San Felipe, a nombre de
Parroquia Inmaculada Con-
cepción Santa María.        10/3

AVISO: Por robo quedan nu-
los cheques desde Nº
4602551 al 4602600, Cta.
Cte. Nº 70494649 del Banco
de Crédito e Inversiones, Pla-
za San Felipe, a nombre de
Parroquia Inmaculada Con-
cepción Santa María.              10/3

Gigantesco infierno afectó a planta de filtros de Codelco Andina

Así de ardiente fueron
las llamas que dejaron
millonarios daños ma-
teriales en esta planta
de filtros de Codelco.

Una
intensa y
gigantesca
nube de
humo
emanó
durante
largo rato
antes que
el siniestro
fuera
controlado.
Codelco
dijo que no
hubo
emanación
de gases
tóxicos.

LOS ANDES.- Un
enorme incendio afectó las
instalaciones de la Planta de
Filtros de Codelco Andina
este día miércoles. Fue el di-
rector provincial de Emer-
gencias, Carlos Álamos,
quien explicó que el lugar
afectado por las llamas es

donde se efectúa el procesa-
miento de concentrado de
cobre y otros metales, con-
curriendo en primera ins-
tancia la Brigada de Emer-
gencia de la misma empre-
sa.

Sin embargo, tras salir-
se de control las llamas, se

necesitó el apoyo del Cuer-
po de Bomberos de Los An-
des y Calle Larga, concu-
rriendo ocho unidades a la
emergencia. Todos los tra-
bajadores que en esos mo-
mentos se encontraban en
la planta fueron evacuados
sin contratiempo.

Este siniestro pese a lo
potente y agresivo que fue,
no dejó personas lesionadas
ni emanación de sustancias
químicas o peligrosas, ase-
guró Codelco, así como
también escurrimiento de
material al lecho del Río
Blanco.
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09:00 Dibujos Animados
11:00 Dibujos Animados
12:00 Novasur
14:00 VTV Noticias Edición Mediodía
15:00 Novasur
17:00 Música en VTV
18:30 VTV Noticias Tarde
19:00 Música en VTV
19:30 Dibujos Animados
20:00 Programa mano a Mano (REP)
20:55 Porta Voz Noticias
21:30 VTV Noticias Edición Central
22:30 VTV Tiempo
22:35 Vive La Vida, con el doctor Mauricio Sepúlveda
00:00 VTV Noticias Media Noche
00:45 Música en VTV

PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU
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Carabineros detuvo a inconsciente que
disparó al aire causando miedo en Putaendo

Este es el arma con el que la persona disparó al aire provo-
cando miedo en la comunidad de Putaendo.

• Personal policial logró detener a esta per-
sona en el sector de Las Coimas y se pudo
establecer que se trataba de un arma a fo-
gueo.-

Un hecho bastante par-
ticular y que llamó mucho
la atención se registró la tar-
de de este día martes en la
comuna de Putaendo, cuan-
do vecinos alertaron a Ca-
rabineros de la presencia de
un hombre que estaba efec-
tuando disparos al aire des-
de un vehículo color blanco.

De inmediato personal
de la tenencia de Putaendo
fue hasta el lugar del hecho

para corroborar la veraci-
dad de la denuncia. De esta
manera y con apoyo de per-
sonal de la Segunda Comi-
saría de San Felipe, Carabi-
neros efectuó un trabajo de
cierre de rutas o ‘Plan Can-
dado’, deteniendo final-
mente a esta persona en el
sector de Las Coimas en la
misma comuna.

En este sentido el mayor
Cristian Ramírez de Ca-

rabineros de San Felipe, in-
dicó que «se hizo un cierre
perimetral y se detuvo a
esta persona en el sector de
Las Coimas. Al interior del
vehículo se encontró el
arma que resultó ser a fo-

gueo».
El mayor además sostu-

vo que «a simple vista la
gente pensaba que era un
arma de fuego, pero perso-
nal de la SIP realizó el pe-
ritaje y se estableció que
ésta era a fogueo. El vehí-
culo igual fue periciado y no
mantenía encargo por
robo».

El detenido fue identifi-
cado como O.A.V. y quedó
a disposición del Juzgado de
Garantía de San Felipe para
su respectivo control de de-
tención.
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La rama de pesca y caza del Club Arturo
Prat se ilusiona con un futuro mejor

El motivo por el cual Unión San
Felipe denunció a Lautaro de Buin

La reunión entre los directivos y el edil fue en el salón principal del Fortín Prat.

Históricamente la rama
de Pesca y Caza del club Ar-
turo Prat ha entregado in-
numerables títulos y satis-
facciones al deporte sanfe-
lipeño. En cada competen-
cia que este grupo compite
logra posicionarse entre los
mejores a nivel colectivo e
individual, tal como es el
caso de Daniela Fernán-
dez, que en la actualidad es
reconocida como la mejor
de Chile en su especialidad.

Aunque los éxitos son
frecuentes, esta rama siem-
pre ha debido lidiar con la
indiferencia de las autorida-
des de turno, las que nunca
mostraron el más mínimo
interés por lo que estos em-
bajadores de la ciudad ha-
cen.

Días atrás en el Fortín
Prat, esta agrupación co-
menzó a ver el futuro con
distinta óptica después de
una reunión que la directi-
va sostuvo con el alcalde de

San Felipe, Christian
Beals, quien al enterarse en
profundidad del trabajo que
realizan estos deportistas,
se comprometió a entregar-
les apoyo, declarando que
«ellos han desarrollado
una labor muy fructífera y
familiar, obteniendo muy
buenos resultados y es por
eso que los apoyaremos en
sus desplazamientos, ade-
más de implementar los be-
neficios de las correspon-
dientes subvenciones, tal
como corresponde a una
rama deportiva de esta ca-
tegoría».

En tanto los máximos
directivos de la rama de
pesca y caza pratina, mos-
traron su alegría por el ha-
berse podido reunir con el
edil, tal como lo dijo el his-
tórico y querido directivo
Tomás Vicencio: «Esta-
mos felices; la reunión sig-
nificó un gran incentivo
para el club en general, el

reconocimiento siempre es
bueno porque significa
que somos importantes;
acá le damos mucho énfa-
sis a la familia y es por eso
que es tan importante con-
tar con el apoyo del alcal-
de».

Otro dirigente que tam-
bién habló fue el presiden-
te Juan Guillermo San-
tander, quien sostuvo con
no disimulada alegría que
«estamos felices por ha-
bernos reunido con el al-
calde, es gratificante ver
que la autoridad quiere
ayudarnos, además de re-
conocer todo lo que hace-
mos. Han sido años com-
plicados porque nunca he-
mos recibido apoyo de na-
die. Él (alcalde Beals) es el
primero y único en intere-
sarse en nosotros; tenemos
muchos proyectos por de-
lante y nos ilusiona mucho
que podremos sacarlos
adelante».

De confirmarse la queja de Unión San Felipe, el cuadro de Lautaro no debería ascen-
der a la Primera B.

Durante los últimos
días se ha repetido mu-
cho el nombre de Unión
San Felipe en los medios
de comunicación de al-
cance nacional. El moti-
vo de este protagonismo
tiene que ver con el hecho
que el club aconcagüino
fue el encargado de ‘des-
tapar’ la participación

irregular de Lautaro de Buin
en el fútbol profesional, al
jugar el torneo de la Segun-
da División sin la corres-
pondiente licencia, la que
recién obtuvo a principios
de este mes.

El reclamo de Unión San
Felipe puede provocar un
remezón en el fútbol chile-
no ya que, si se llega a com-

probar la veracidad de la
denuncia, Lautaro no po-
dría jugar en la Primera B,
y su cupo sería tomado
por el histórico equipo
penquista Arturo Fernán-
dez Vial, club que también
presentaría un recurso
contra el último monarca
de la serie de bronce del
balompié chileno.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Las relaciones no se consolidan de
la noche a la mañana, esto ocurre con el
tiempo. SALUD: No le recomiendo dejar de
lado los problemas de salud o estos pueden
complicarse. DINERO: Priorizar las cosas es
lo mejor que puede hacer. COLOR: Terraco-
ta. NÚMERO: 27.

AMOR: Es tiempo de empoderarse para no
permitir que nadie pase a llevar sus senti-
mientos. SALUD: La distracción es importan-
te para que su alma también esté en armo-
nía. DINERO: En el terreno laboral nunca
deberá bajar la guardia. COLOR: Café. NÚ-
MERO: 15.

AMOR: Todo vestigio de temor debe ser ale-
jado de usted, ya que esto impide su entre-
ga. SALUD: No abandone la costumbre de
realizar actividad física, eso ayuda a que su
estrés disminuya. DINERO: Disminuya sus
deudas en el breve plazo. COLOR: Celeste.
NÚMERO: 21.

AMOR: Todos los días debe trabajar para
que la relación se revitalice, no deje que
esta se estanque. SALUD: Tu actitud siem-
pre debe ser positiva a pesar de los pro-
blemas. DINERO: Distribuya mejor las ta-
reas que tiene asignadas. COLOR: Gris.
NÚMERO: 14.

AMOR: No ponga tanta condición para que
el amor entre nuevamente a su vida. SALUD:
Cuide su salud evitando abusar de las bebi-
das alcohólicas, eso no le ayuda en nada.
DINERO: No rechace la oportunidad de cre-
cer más en su área de trabajo. COLOR: Lila.
NÚMERO: 5.

AMOR: Para ser feliz primero que todo debe
proponérselo, el resto va llegando en el mo-
mento preciso. SALUD: Más cuidado con los
trastornos alimenticios. DINERO: Tenga más
cuidado cuando se trata de ofertas negocios
o de un cambio de trabajo. COLOR: Negro.
NÚMERO: 12.

AMOR: Los errores del pasado pueden re-
percutir en el presente si es que no aprendió
de la experiencia. SALUD: Es bueno que baje
el ritmo para que no se angustie tanto. DI-
NERO: La economía de su hogar se puede
resentir por los gastos extra. COLOR: Ver-
de. NÚMERO: 35.

AMOR: No oculte sus sentimientos o esa
persona no sabrá lo que ocurre en su cora-
zón. SALUD: Es muy importante que contro-
le esos ataques de ansiedad, de lo contrario
deberá buscar ayuda. DINERO: El futuro
puede ser muy prometedor para quienes se
esfuercen. COLOR: Fucsia. NÚMERO: 2.

AMOR: Evite discusiones con los suyos o
los vínculos se pueden deteriorar. SALUD:
Si necesita buscar ayuda no dude en acu-
dir a mí. DINERO: Si gasta a manos llenas
las cosas se pueden complicar bastante
para lo que queda de esta primera quince-
na de marzo. COLOR: Rojo. NÚMERO: 16.

AMOR: Las malas energías externas pue-
den afectar de una forma u otra a su rela-
ción. SALUD: Preocúpese cuanto antes de
los problemas de salud. DINERO: Salirse
del presupuesto no le llevará a la banca-
rrota, pero sí puede complicar este mes de
marzo. COLOR: Plomo. NÚMERO: 6.

AMOR: Aclare las cosas antes de que sea
demasiado tarde. SALUD: Busque un equi-
librio para que su estado de salud esté
estable. DINERO: La envidia de otros siem-
pre estará presente, pero usted no debe
dejarse influenciar por esto. COLOR: Ma-
rengo. NÚMERO: 7.

AMOR: No es bueno que permita que oras
personas se entrometan en su relación.
SALUD: Aléjese de cualquier fuente se
estrés que afecte su organismo. DINERO:
Los problemas del trabajo no debe llevar-
los a su vida personal. COLOR: Amarillo.
NÚMERO: 13.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902
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Gestión busca conocer e intervenir en casos de VIF:

Arranca la primera Encuesta Comunal de Violencia contra las Mujeres

MESA COMUNAL.- Estas profesionales son parte de la Mesa Comunal que busca poner un
alto a la violencia contra las vecinas.

DE MUCHO INTERÉS.- La actividad se desarrolló en la Biblioteca Pública Gabriela Mistral de Santa María, y contó con varias autoridades.

SANTA MARÍA.- Un
importante hito en materia
de equidad de género y pro-
tección a las mujeres es el
que se logró la mañana de
este miércoles en la Biblio-
teca Pública Gabriela Mis-
tral de Santa María, al inau-
gurarse por primera vez en
nuestra provincia la prime-
ra Encuesta Comunal de
Violencia contra las Muje-
res, trabajo que apunta a
generar el primer ‘catastro’
de casos de violencia hacia
las mujeres de Santa María.

CAMBIO DE CHIP
Para conocer más sobre

esta actividad, Diario El
Trabajo habló con María
Cristina Hauva, de la
Oficina Municipal de Segu-
ridad Ciudadana, quien nos
explicó sobre esta encues-
ta, «en el marco de la con-
memoración del Día Inter-
nacional de la Mujer noso-
tros como comuna y Muni-
cipio estamos lanzando
por primera vez en Santa
María la ‘Encuesta Comu-
nal de Violencia contra las
Mujeres’, lo que nos permi-

tirá generar un diagnósti-
co  estadístico de los tipos
de violencia que sufren las
mujeres en la comuna de
Santa María, entran en
esta Encuesta temas como
las edades que fluctúan, si
presentan las mujeres al-
gún tipo de discapacidad y
dónde residen, eso nos per-
mitirá intervenir de mane-
ra más eficaz  y generar
acciones concretas que va-
yan disminuyendo las bre-
chas de la violencia contra
las mujeres, este es un ca-
mino largo, pero este es el
primer paso que damos en
nuestra comuna y me atre-
vería a decir que es tam-
bién por primera vez en la
provincia que se genera
una herramienta de diag-
nóstico de estas caracterís-
ticas, por estar en pande-
mia esta metodología será
Online, las personas po-
drán contestar esta en-
cuesta, son mujeres desde
los 15 años de edad en ade-
lante», comentó Hauva a
Diario El Trabajo.

LA METODOLOGÍA
Según explicó la profe-

sional, las mujeres que par-
ticipen en esta encuesta de-
ben tener 15 años de edad o
más y residir en Santa Ma-
ría, la metodología es cerra-
da online, contiene 15 pre-
guntas dividida en siete sec-
ciones (Antecedentes Gene-
rales, Acoso Sexual Calleje-
ro, Violencia Física, Violen-
cia Psicológica, Violencia
Económica, Violencia
Sexual, Denuncia). Se ela-
bora un tutorial con el pro-
pósito de difundir y explicar
la aplicación. Se comparti-
rá la encuesta a través de
correos electrónicos focali-
zados, grupos de WhatsApp
de juntas de vecinos y a tra-
vés de los Facebook de los
programas municipales.

ACOMPAÑAMIENTO
El alcalde de la comuna

Claudio Zurita Ibarra,
dio acompañamiento al ini-
ciarse esta jornada de traba-
jo en la Biblioteca Pública
Gabriela Mistral, «hemos
sido pioneros en diversas
acciones y la constitución de
la Mesa Comunal en la Pre-
vención de la Violencia con-
tra las Mujeres es la única
en la provincia; esto nos en-
orgullece, pues estamos vi-
sibilizando una temática
que nos preocupa. Hoy con
el lanzamiento de la prime-
ra Encuesta Comunal de
Violencia contra las Muje-
res, nos permitirá conocer
con más detalles la realidad
de las víctimas de violencia
intrafamiliar. Agradecer a
la directora regional de Ser-
nameg Valparaíso, y a la
directora provincial de Fun-
dación Prodemu por acom-
pañarnos el día de hoy y fe-
licitar al equipo municipal

Claudio Zurita Ibarra, alcalde
de Santa María.

María Cristina Hauva, de la
Oficina Municipal de Seguri-
dad Ciudadana.

MUJERES AL FRENTE.- Conocidas mujeres de la comuna estuvieron al frente de este
trabajo, entre ellas figuras de la política local y trabajo social.

que levantó esta iniciativa»,
indicó Zurita.

A TOMAR NOTA
Importante recordar a

nuestros lectores que la du-
ración de la encuesta es de
30 días, desde el 10 de mar-

zo al 10 de abril 2021.
«Es importante recalcar

el escenario donde se origi-
na esta iniciativa, ya que en
los últimos tres años en la
comuna de Santa María se
han registrado cifras pre-
ocupantes en el delito de

Violencia Intrafamiliar. En
2017 hubo 131 denuncias, en
2018 fueron 119 denuncias
y en 2019 existieron 129 de-
nuncias. A partir de estas
cifras, en 2020 a través del
Consejo Comunal de Segu-
ridad Pública se crea la
Mesa Comunal en la Pre-
vención de la Violencia Con-
tra las Mujeres. Esta impor-
tante iniciativa ha permiti-
do reunir a un grupo de fun-
cionarias municipales y de
servicios públicos, con un
gran compromiso en mate-
rias de equidad de género y
con un objetivo común; im-
plementar acciones locales
que prevengan la violencia
contra las mujeres. Sabe-
mos que es un largo camino
de cambios culturales para
llegar a construir relaciones
libres de violencia entre
hombres y mujeres, pero sin
lugar a dudas este primer
andar ha sido  fundamen-
tal», puntualizó María Cris-
tina Hauva.
Roberto González Short


